equitas info

Programme intégral d'éducation aux droits humains (2008-2013)

VOL. 4 NO. 1 HIVER 2009



Formation avancée des formateurs, Kampala, Ouganda

Equitas lance un nouveau programme pour soutenir l'ÉDH à l'échelon mondial

Au cours des cinq prochaines années, le Programme intégral d'éducation aux droits humains (PIEDH) d'Equitas contribuera à former plus de 2 500 éducatrices et éducateurs en droits humains, ainsi que le personnel de leur organisation, dans le but de maximiser leur rôle d'agentes et agents pour le changement social. Le PIEDH se fonde sur plus de quarante ans d'expertise d'Equitas dans la mise en œuvre de programmes d'éducation aux droits humains fructueux au Canada et partout dans le monde. Le programme international de formation aux droits humains (PIFDH) de Montréal reste au cœur de ce nouveau programme et chaque année en juin, près de 130 éducatrices et éducateurs en droits humains continueront d'en bénéficier.



Réunion de consultation avec des anciens et anciennes participants, Chisinau, Moldavie

Des approches novatrices pour maximiser l'impact de l'ÉDH

Le programme comprend bon nombre d'éléments nouveaux qui nous permettront de mieux soutenir nos partenaires dans leurs efforts en vue d'édifier une culture mondiale des droits humains. Des sessions de formation nationales et sous-régionales, fondées sur la méthodologie novatrice du PIFDH-Montréal, seront mises en œuvre par d'anciennes et anciens participants. Ce modèle a déjà fait ses preuves en Indonésie et des groupes d'anciennes et anciens participants d'Haïti, de l'Afrique de l'Est et de l'Ouest, de l'Asie du Sud et de l'Europe centrale et de l'Est ont déià manifesté leur intérêt d'adapter le PIFDH à leur propre contexte.

En outre, Equitas offrira un accompagnement et un soutien accrus à ses anciennes et anciens participants pour que leur travail ait un impact encore plus déterminant dans les collectivités où ils œuvrent. En mettant à profit les avancées technologiques et les nouvelles possibilités d'éducation à distance, la Communauté Equitas en ligne pourra poursuivre son essor et devenir un lieu de rencontre virtuel où ils pourront approfondir leur apprentissage et mettre en commun leurs expériences.

Dans le cadre de ce programme, nos anciennes et anciens participants pourront s'approprier le processus pour acquérir de nouvelles connaissances, bâtir des réseaux et renforcer les habiletés dont ils ont besoin afin de transformer leur collectivité pour qu'y règnent l'égalité, la justice sociale et le respect de la dignité humaine.

Le Programme intégral d'éducation aux droits humains est rendu possible grâce au soutien financier du Gouvernement du Canada par l'entremise de l'Agence canadienne de développement international (ACDI).

Pour plus d'information, veuillez communiquer avec Gail Dalgleish, chargée principale de programme, à : gdalgleish@equitas.org

60ème anniversaire de la Déclaration universelle des droits de l'homme



Le 10 décembre, 2008 marquait le 60e anniversaire de la Déclaration universelle des droits de l'homme. Afin de souligner cet anniversaire, nous avons demandé aux participants de nos programmes de partager leurs histoires sur comment la connaissance des droits humains a changé leurs vies et a apporté des changements positifs à leurs communautés. Visitez cette page sur notre site web à http://www.equitas.org/francais/dudh/index.php ou suivez le lien *Sur le terrain* à partir de notre page d'accueil.

On ne joue pas avec les droits! Les droits humains au programme des camps d'été d'un bout à l'autre du pays

Au cours de l'été 2008, le programme On ne joue pas avec les droits d'Equitas a contribué à promouvoir les valeurs des droits humains dans plus de 200 camps d'été à Vancouver, Toronto, Winnipeg, Moncton, Dieppe, Fredericton et Montréal. Quelque 2 000 responsables de camp et autres personnels ont reçu une formation et plus de 40 000 enfants ont bénéficié du programme partout au Canada.



La planchiste olympienne Alexa Loo a participé à des jeux de la trousse lors du lancement de *On ne joue pas avec les droits* à Vancouver.

« Les jeux donnent aux enfants la chance de s'exprimer, et ils s'aperçoivent que ce qu'ils disent est important. »

-Personnel de camp

On ne joue pas avec les droits est un programme novateur qui aide les enfants à acquérir des techniques de résolution de conflits en plus de les sensibiliser davantage aux droits humains, à la diversité et à l'interculturalisme. Dans la trousse on trouve de l'information, des activités et des jeux selon l'âge qui appuient les valeurs positives sur lesquelles reposent les principes fondamentaux d'égalité et de dignité humaine contenus dans la Déclaration universelle des droits de l'homme, tels que la collaboration, le respect, l'équité, l'inclusion, la diversité, la responsabilité et l'acceptation. Chaque activité comprend un temps de réflexion pour que les enfants puissent approfondir les valeurs essentielles apprises en jouant. De plus, grâce à l'utilisation de la trousse, les responsables de camp peuvent améliorer leur habileté à

gérer les conflits ou désaccords qui surgissent entre les enfants.

Divers événements publics ont souligné l'expansion du programme. En juin dernier, un lancement officiel a eu lieu à Vancouver où le programme a été adopté dans 23 camps de jour. Des fonctionnaires municipaux et la planchiste olympienne Alexa Loo se sont joints aux enfants et au personnel de centres communautaires pour prendre part à des jeux de la trousse.

À Toronto, le nombre de camps où le programme est mis en oeuvre est passé de 5 à 27 et la trousse a été présentée aux parents d'enfants inscrits à l'un ou l'autre de huit programmes à travers la ville, ainsi qu'à des membres de la collectivité. « La mise en œuvre du programme On ne joue pas avec les droits dans nos camps d'été », a déclaré le conseiller Joe Mihevc, président du Community Development and Recreation Committee, « est une super façon d'aider nos enfants et nos jeunes à développer les habiletés de base dont ils ont besoin pour gérer des situations complexes comme l'intimidation, la résolution de conflits et la diversité dans leur collectivité. La trousse les aide à intégrer les attitudes et valeurs des droits humains dans leur quotidien et leurs rencontres. »

Le programme a été introduit dans 140 camps à Montréal, 19 à Winnipeg et 8 au Nouveau-Brunswick. Dans les années à venir, Equitas compte étendre *On ne joue pas avec les droits* à un plus grand nombre de collectivités, explorer de nouvelles façons de le mettre à profit, tel que l'inclure dans les programmes après la classe, et faire en sorte que les partenaires locaux en assument peu à peu la responsabilité.

« La trousse permet aux enfants de prendre leurs comportements en main et ils ont un regain de confiance quand ils comprennent bien ces concepts. »

-Personnel de camp

Equitas remercie toutes les organisations partenaires et personnes qui contribuent activement au programme. Equitas aimerait aussi remercier Patrimoine Canada, le Groupe financier banque TD et la Fondation J.W. McConnell pour leur généreux soutien financier.

Pour plus d'information, veuillez communiquer avec Frédéric Hareau, chargé principal de programme pour le Canada, à : fhareau@equitas.org



Journée *On ne joue pas avec les droits* à Toronto, août 2008

Programme international de formation aux droits humains... 30^e édition déjà!

Les préparatifs vont bon train en vue de la 30e édition du Programme international d'éducation aux droits humains (PIFDH) qui aura lieu du 14 juin au 3 juillet 2009. Nous avons reçu plus de 900 candidatures des quatre coins du monde pour combler les 120 places convoitées.

Entre-temps, d'émouvants témoignages des 114 participantes et participants au PIFDH 2008 issus de plus de 50 pays continuent d'affluer. Ces derniers font foi de l'impact du programme sur leur vie :



Participants et participantes au 29e Programme international de formation aux droits humains, Ste-Anne-de-Bellevue, Québec

« Cette formation a été l'une des meilleures expériences de ma vie. J'ai rencontré des gens admirables et certains sont devenus des amis, d'autres une petite famille. La formation a été très enrichissante et je n'oublierai jamais la spirale d'apprentissage. »

-Participante de la Jordanie

Les participantes et participants de l'an passé continuent de communiquer avec nous en ligne via la Communauté Equitas où ils nous tiennent au courant de leur travail et des progrès de la mise en œuvre de leur plan individuel qu'ils ont élaboré durant le PIFDH. Partout dans le monde, nos anciennes et anciens participants mettent leur apprentissage en action. Voici quelques-unes de leurs réalisations:

- En Tanzanie: Promotion de l'éducation aux droits humains dans la lutte contre la stigmatisation et la discrimination envers les personnes atteintes du VIH/Sida;
- Aux Philippines: Conception de formations aux droits humains destinées à la police afin de favoriser l'accès à la justice aux plus démunis;
- En Géorgie: Formation des personnes chargées d'observer la situation des droits humains dans les centres de détention;
- Au Mali: Lutte contre l'excision des jeunes filles et des femmes au moyen du théâtre populaire;
- Au Népal: Ajout de l'éducation aux droits humains au programme d'enseignement;
- En Albanie: Mise sur pied de campagnes en faveur des droits des femmes et aide et soutien aux femmes violentées.

« Je me sens tellement privilégiée d'avoir participé au PIFDH 2008. C'était merveilleux de me retrouver dans un cadre aussi international où j'ai pu établir des liens et apprendre de gens extraordinaires comme les participants et votre équipe. »

-Participante de l'Afrique du Sud

Alors que nous préparons une autre édition déterminante dans l'histoire du PIFDH, nous nous réjouissons à l'idée de contribuer à l'édification et à la consolidation du réseau mondial toujours grandissant des éducatrices et éducateurs en droits humains qui ont pris part au PIFDH au cours des trente dernières années.

La réalisation de ce programme est rendue possible grâce au soutien financier du gouvernement du Canada par l'entremise de l'Agence canadienne de développement international.

Pour plus d'information au sujet du PIFDH, communiquez avec Chris Bradley, chargé de programme, à : cbradley@equitas.org.

Le coin des donateurs

EQUITAS TIENT À REMERCIER TOUS CEUX ET CELLES QUI ONT CONTRIBUÉ FINANCIÈREMENT AU SUCCÈS DE NOS PROGRAMMES ENTRE AVRIL ET DÉCEMBRE 2008:

Nous remercions nos bailleurs de fonds pour leur appui généreux:

Agence canadienne de développement international

Affaires étrangères Canada

Bureau des institutions démocratiques et des droits de l'homme de l'OSCE

Droits et Démocratie

Groupe Financier Banque TD

Haut Commissariat des Nations Unies aux droits de l'homme

La fondation de la famille J.W. McConnell

Ministère de l'Immigration et des Communautés culturelles du Québec

Ministère de la Justice Canada

Patrimoine canadien

Ville de Montréal

Nous aimerions également remercier tous les individus et commerces qui partagent notre engagement envers l'éducation aux droits humains:

Payam Akhavan • Jeffrey Arnold • Jihad Bahlis • Brian Bronfman Family Foundation • Mary Burke • John Barter • André Beaulieu • Rhea Botler• Thérèse Bouchard • Margaret Brennan • Eric Bretsen • Mary Burke • Laura Cabott • Margaret Coleman • Paul-André & Nicole Crépeau • Sylvia and Richard Cruess • Mark Curfoot-Mollington • Pierre Dalphond • Albert & Jean De Aguayo • François Doyon • Helen Eliadis • James Girling • Donald Gorber • Grand Papa Gateau • Paul Grenier • Jeanne B. Hale • Ian Hamilton & Susan Montgomery • Michael Hamilton • Richard & Patricia Hamilton • Michael & Deborah Hinton • Richard & Carolyn Hovey • Frank Iacobucci • Jameel Jaffer • Judith Jaques • May Kersten • Connie Kilfoil • Marcia Kovitz • Valerie Laidley-Price • Leonard & Diane Liben • Catherine London • Johanne McDonald • Jean-Marc Métivier • Gray & Elizabeth Montgomery • Jean-Paul & Carmen Morin • Daphne Morris • Yves-Marie Morissette • David Morrison • Louise Otis • Monica Patten • Ligia Pena • Claudia Portaro • Pierre Raymond • Leila Resnickoff • Bram Rubinger • Susan Rogers • Daniel Rogers • Claude Roy • Simone Roy • Eden Shaul • Colleen Sheppard • Susan Szalpeter • Pierre Trudeau • Shelagh Vaughan • Andrew Wilson • Max & Janice Yalden • Harvey Yarosky • Jackie Yarosky • Ronit Yarosky • Sonia Zylberberg 3

Le pouvoir de l'éducation aux droits humains

Par Salifou Nasré

J'ai eu le plaisir en 2008 de me retrouver comme assistant animateur au Programme international de formation aux droits humains (PIFDH). Mon plaisir a été grand car c'était l'occasion de travailler encore une fois avec l'équipe engagée d'Equitas et de rencontrer un autre groupe de participants et participantes dévoués, empressés à vivre le pouvoir transformateur de l'éducation aux droits humains qu'offre Equitas.

Ma conviction et ma foi après avoir encore participé au PIFDH est que personne ne rentre chez-lui ou chez-elle du PIFDH la même personne. Le PIFDH m'a appris un activisme

social participatif. Chaque personne a une expertise utile qui devrait être prise en considération quand on conçoit des solutions à des problèmes de droits humains. C'est dans ce processus de donner aux personnes une espace pour parler et pour participer que j'ai découvert le vrai pouvoir de l'éducation aux droits humains.

Salifou Nasré est le Secrétaire Général à la communication de la Délégation Droits et Démocratie de l'Université de Ouagadougou et Conseiller en charge du programme Appui aux Organisations Locales au DED (Deutscher Entwicklungsdienst - Service allemand de Développement - Burkina Faso



Salifou Nasré, dernière rangée, à gauche, au PIFDH 2008

Activités

AVRIL À DÉCEMBRE 2008

Programme intégral d'éducation aux droits humains (PIEDH)

- Programme international d'éducation aux droits humains (PIFDH Participation de 114 éducateurs aux droits humains venant de 54 pays au programme de trois semaines, juin, Ste-Anne-de-Bellevue, Québec
- Suivi et appui au PIFDH
 - Réunion d'anciens et d'anciennes participant(e)s, Chisinau, Moldavie
 - Réunion d'évaluation des activités locales en éducation aux droits humains, octobre, Dakar, Sénégal
 - Réunion d'anciens et d'anciennes participant(e)s, novembre, Manille, Les Philippines
 - Atelier de formation de formatrices et formateurs aux droits humains en collaboration avec Droits et Démocratie et le Carter Center, La maison des droits de l'homme, novembre
 - Formation des formateurs, Afrique anglophone, Kampala, Ouganda

Irak, Moyen-Orient et Afrique du Nord

- Éducation aux droits humains : le renforcement de la capacité d'ONG iraquiennes, atelier de formation, mai, Istanbul, Turquie
- Session de travail régionale, novembre, Beyrouth, Liban

Institutions nationales

Lancement de la publication Equality for Women – A Handbook for NHRIs on Economic, Social and Cultural Rights, octobre, Nairobi, Kenya

Indonésie

- Ministère de droit et de droits humains : Renforcement de la protection des droits humains dans les régions de l'Indonésie dévastées par le tsunami: atelier de formation sur le manuel générique de formation des formateurs,
- Réunion de consultation sur l'éducation aux droits humains et la loi charia. novembre, Jakarta

Canada

• On ne joue pas avec les droits en usage dans 200 camps à travers le pays avec la participation de 40,000 jeunes et avec 2,000 individus formés à l'utilisation de la trousse.

Europe Centrale et de l'est et Asie centrale

Table ronde nationale sur la surveillance et communication de l'information sur les droits des femmes au Kazakhstan, décembre, Almaty, Kazakhstan

Chine

Santé et sécurité au travail de la main-d'œuvre migrante en Chine En collaboration avec Foundation for International Training et St. Mary's University - CN Center for Occupational Health and Safety, mission préliminaire, septembre, Chongging, Chine

Formation et Conférences en-ligne

- Les obstacles rencontrés par les éducatrices et éducateurs des droits humains
- Les droits économiques, sociaux et culturels des femmes, octobre
- Formation des formateurs, octobre à décembre



Centre international d'éducation aux droits humains International Centre for Human Rights Education

666, rue Sherbrooke Ouest, Bureau 1100, Montréal, Québec Canada H3A E17

Téléphone : 514-954-0382 **Télécopieur:** 514-954-0659

Courriel: info@equitas.org Site internet: www.equitas.org Rédaction: Pego Brennan **Traduction:** Carole Michaud

Graphisme: Mookai Communications Inc.

Also available in English

